



THOMPSON

TUMEUR

DE LA

VESSIE

RD571

T65

LEÇONS

SUR LES

TUMEURS DE LA VESSIE

et sur quelques points importants de la

CHIRURGIE DES VOIES URINAIRES

DU MÊME AUTEUR
TRAITÉ PRATIQUE DES MALADIES DES VOIES URINAIRES

Deuxième édition française.

Revue et complétée avec le concours de l'auteur
Par les Drs V. CAMPENON et LE JUGE de Segrais.

PRÉCÉDÉ DES

LEÇONS CLINIQUES SUR LES MALADIES DES VOIES URINAIRES

Professées à « University College Hospital. »

Traduction de MM. JUDE HUE et GIGNOUX, complétée d'après la 5^e édition anglaise.

Par le Dr LE JUGE de Segrais.

Paris, 1881, 4 vol. gr. in-8^o de 1031 pages, avec 280 figures. Cartonné, 20 fr.

L'œuvre de sir H. Thompson est divisée en quatre parties: 1^o *Leçons cliniques*. 2^o *Des rétrécissements de l'urètre et des fistules urinaires*. 3^o *Maladies de la prostate*. 4^o *Taille et lithotritie*.

Ces leçons sont, à part quelques corrections faites pour l'édition française, celles qu'il a professées en 1878-1879. Elles paraissent pour la première fois en entier sur le continent et forment vingt-quatre leçons au lieu de dix-sept que contenait notre première édition française. C'est dans le plus petit espace possible un abrégé des connaissances pratiques concernant la nature et le traitement des maladies qui constituent le sujet de l'ouvrage.

La taille et la lithotritie ont été presque entièrement réécrites par sir Henry Thompson. Depuis la précédente édition, l'auteur a eu l'avantage d'observer ou d'opérer lui-même plusieurs centaines de cas de calculs; les résultats en sont analysés et rapportés avec le plus grand soin.

Imprimerie D. BARDIN, et Ce, à Saint-Germain.

LEÇONS
SUR LES
TUMEURS DE LA VESSIE
et sur quelques points importants de la
CHIRURGIE DES VOIES URINAIRES

PAR

SIR HENRY THOMPSON

PROFESSEUR AU « ROYAL COLLEGE OF SURGEONS », CHIRURGIEN CONSULTANT
A UNIVERSITY COLLEGE HOSPITAL,
MEMBRE CORRESPONDANT DE LA SOCIÉTÉ DE CHIRURGIE DE PARIS

Traduites et annotées par

LE D^r ROBERT JAMIN

ANCIEN INTERNE DES HOPITAUX DE PARIS, LAURÉAT DE LA FACULTÉ DE MÉDECINE

Avec figures intercalées dans le texte.

DU DIAGNOSTIC MÉTHODIQUE
EXAMEN DU MALADE
EXPLORATION DIGITALE DE LA VESSIE
TUMEURS DE LA VESSIE
TROUBLES DE LA MICTION
TAILLE
LITHOTRITIE
URÉTROTOMIE INTERNE



BIBLIOTECA

PARIS
LIBRAIRIE J.-B. BAILLIÈRE ET FILS

Rue Hautefeuille, 49, près le boulevard Saint-Germain.

1885

Tous droits réservés.

000634

RD 57
T 659

LEÇONS
TUMEURS DE LA VESSIE

CHIRURGIE DES VOIES URINAIRES

DR HENRY THOMPSON



BIBLIOTHECA
PARIS
LIBRAIRIE J. B. BAILLIÈRE ET FILS

000834

Leçon en partie traduite de l'ouvrage de l'auteur
en français, en 1870, en l'occurrence le livre en
anglais, par cette façon, le lecteur français aura
sous les yeux un ensemble qui ne peut être en
aucun cas un conseil de deux volumes, qui sont en
certains points double copie.

L'auteur des Leçons cliniques dont on va lire la traduction française, occupe depuis longtemps la situation la plus élevée comme praticien en Angleterre, et je n'ai pas à le présenter à mes lecteurs. Le *Traité pratique des Maladies des Voies urinaires*, dont la deuxième édition française paraissait en 1881, avec le concours de M. Victor Campenon et de M. Le Juge de Segrais, traduit en plusieurs langues étrangères, est entre les mains de tous les chirurgiens.

Après avoir fait pendant vingt ans librement à « University College Hospital » des leçons cliniques, qui sont devenues classiques, sir Henry Thompson a été nommé récemment professeur au « Royal College of Surgeons », et ce sont ses leçons nouvelles, professées dans cette chaire célèbre, que je publie aujourd'hui.

En même temps que ces leçons étaient éditées à Londres, sir Henry Thompson faisait paraître séparément une monographie sur les Tumeurs de la vessie, à laquelle il donnait des développements que ne comporte pas un enseignement oral, tout en y reproduisant fidèlement le texte de plusieurs leçons cliniques. J'ai pensé qu'il n'y avait pas là matière à deux publications distinctes.

Aussi, avec tout le soin possible et avec tout le respect dû à l'œuvre d'un maître de si haute valeur, ai-je essayé

de mettre en parfaite homogénéité le livre « *Tumours of the Bladder* » et les « *Lectures* », en fondant le tout en un seul ouvrage. De cette façon, le lecteur français aura sous les yeux un ensemble que l'on ne peut trouver en Angleterre qu'en consultant deux volumes, qui font en certains points double emploi.

Les quatre premières leçons traitent des *Tumeurs de la vessie*. C'est là un sujet tout d'actualité, étant donné le mouvement qui se produit aujourd'hui, en France et en Amérique principalement, en faveur de l'intervention chirurgicale dirigée contre les néoplasmes vésicaux. L'auteur commence par exposer, dans les leçons I et II, l'application toute nouvelle qu'il a faite de l'opération préconisée autrefois par les chirurgiens français du XVII^e et du XVIII^e siècles, sous le nom de « *boutonnière périnéale* ». Sir Henry Thompson se sert d'abord de cette incision urétrale pour l'*exploration digitale de la vessie*, c'est-à-dire pour le diagnostic des tumeurs ou autres états morbides du réservoir urinaire à l'aide du doigt introduit dans cet organe ; et il utilise ensuite cette même incision pour les opérations qu'indiquent les renseignements ainsi obtenus par le toucher direct.

Dans ces premières leçons, le savant chirurgien du « *Royal College of Surgeons* » ne se contente pas de développer dans tous ses détails le côté clinique et pratique de son sujet, en faisant connaître son manuel opératoire et les résultats que ce dernier lui a déjà fournis (Leçon IV). Mais, en outre, il envisage également les tumeurs vésicales à un point de vue plus théorique : c'est ainsi qu'il en étudie les caractères microscopiques et qu'il arrive à en établir une classification (Leçon III), en s'appuyant à cet égard sur les cas observés par lui-même et aussi sur les nombreuses pièces anatomo-pathologiques, que renferment les musées de Londres et dont quelques-

unes sont reproduites par la gravure dans cet ouvrage. Ajoutons, à ce propos, que sir H. Thompson a fait de même intercaler dans le texte de ses leçons la plupart des instruments dont il se sert habituellement pour l'ablation totale ou partielle des tumeurs vésicales (pincés, forceps, etc...), pour le broiement et l'évacuation des calculs (lithotriteurs, aspirateurs, etc...), et, enfin, pour le diagnostic et la section des rétrécissements de l'urètre.

La cinquième et la sixième leçons sont consacrées à l'étude de différents *troubles fonctionnels de la vessie*, résultant de l'inertie du muscle vésical, soit spontanée et primitive, soit déterminée par l'hypertrophie de la prostate, par une affection des centres nerveux, l'ataxie locomotrice notamment, ou par une inflammation ou un traumatisme instrumental de la vessie elle-même. Quelques considérations très usuelles sur les moyens d'éviter les dangers immédiats ou éloignés du *cathétérisme* et d'en obtenir au contraire les plus grands bénéfices pour le malade terminent ces deux leçons, qui, réunies, constituent un chapitre séméiologique de la pathologie urinaire du plus haut intérêt pour le praticien.

Viennent ensuite trois leçons (Leçons VII, VIII et IX) sur le *traitement chirurgical des calculs vésicaux par la lithotritie et la taille*. L'auteur a su y faire entrer à la fois l'historique complet de la question, depuis la lithotritie de Civiale à séances courtes et répétées jusques et y compris la litholapaxie en une séance de Bigelow, le diagnostic des calculs, les différents modes opératoires, leurs indications relatives, et, enfin, il ajoute aux statistiques de plusieurs célèbres praticiens anglais la sienne propre, portant sur plus de 800 lithotrities ou tailles. Quelques lignes sont accordées aux modifications modernes de la

taille hypogastrique (procédé de Petersen) à la fin de la Leçon IX.

Le traitement des rétrécissements de l'urètre, principalement par l'urétrotomie interne, est développé dans la dernière leçon. Le procédé opératoire de sir Henry Thompson, inspiré en partie par celui de Civiale, n'est généralement pas pratiqué, comme règle du moins, par les chirurgiens français, qui donnent habituellement la préférence aux instruments munis d'un conducteur, dont l'urétrotome de Maisonneuve est le type. On lira néanmoins avec fruit, je pense, ces pages où sir H. Thompson, après avoir reconnu que l'urétrotomie interne, comme la lithotritie, est d'origine essentiellement française, expose sa méthode personnelle et les résultats qu'elle lui a donnés jusqu'à présent.

Ancien interne de l'Hôpital Necker, et déjà familiarisé avec la chirurgie des voies urinaires, j'ai cru devoir ajouter à ces leçons quelques notes concernant certaines particularités de l'enseignement de mon savant et bien cher maître, le professeur Félix Guyon. Un grand nombre de mes anciens collègues dans ce service hospitalier, fondé par Civiale, ont publié d'excellentes thèses ou monographies sous l'inspiration de notre maître commun; elles sont le reflet des opinions actuelles de l'École de Necker: j'y ai puisé pour les annotations de ce livre.

J'espère avoir ainsi fait œuvre utile en soumettant à ceux qui me feront l'honneur de lire cette traduction les rapprochements et parfois les divergences qui existent dans la pratique de deux chirurgiens, tous deux éminents.

ROBERT JAMIN.

Janvier 1885.

LEÇONS

SUR LES

TUMEURS DE LA VESSIE

et sur quelques points importants de la

CHIRURGIE DES VOIES URINAIRES

LEÇON PREMIÈRE

INTRODUCTION. — Du diagnostic méthodique dans les affections des voies urinaires. — Comment doit-on procéder à l'examen d'un malade? — Examen physique. — Moyen de diminuer certains phénomènes douloureux de nature mal définie. — *Observations.*

Messieurs,

Dans ces quelques leçons, je me propose de passer en revue certaines formes graves d'affections des voies urinaires, dans le but non seulement d'étudier leur nature, mais aussi de discuter devant vous les méthodes de traitement qui semblent les meilleures. Or, dans cette question des traitements, il sera naturellement nécessaire de jeter souvent un coup d'œil rétrospectif sur leur historique, en vous montrant les transformations qu'ils ont subies et les progrès qu'ils ont réalisés, tout au moins dans le siècle actuel.

Mais, avant d'aborder ce sujet important, permettez-moi d'exprimer ici toute ma reconnaissance envers le

THOMPSON. Chir. des voies urin.